

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Une nouvelle étude de l'IFAC élargit les perspectives sur l'information et l'assurance durables

L'IFAC est l'auteur d'une nouvelle étude, intitulée «The State of Play: Beyond the G20 », qui élargit le champ des informations relatives au reporting et à l'assurance durables, en lui incluant trois pays d'Amérique latine, six d'Afrique et du Moyen-Orient et quatre de la région Asie-Pacifique, ainsi que six pays de plus petite taille au sein de l'Espace économique européen et la Suisse. Avec ce nouveau corpus, la série de rapport State of play couvre les données sur les pratiques de marché actuelles de près de 2 000 des plus grandes sociétés cotées en bourse dans 42 pays sur la période 2019 - 2021. Avec cette recherche, l'IFAC cherche à sensibiliser à la nécessité d'informations de qualité élevée relatives à la durabilité et à privilégier des décisions politiques et réglementaires reposant sur des éléments probants. L'étude rend par ailleurs compte des constatations suivantes :

- 89 % des entreprises examinées ont communiqué des informations ESG en 2021, et 48 % d'entre elles ont recueilli un certain niveau d'assurance ;
- la publication d'informations sur la durabilité (tant au sein du G20 qu'en dehors) pâtit encore d'une «foire aux acronymes» désignant des normes et des référentiels différents mais l'étude signale une plus grande connectivité entre la durabilité et les informations financières, 19 % seulement des entreprises s'appuyant sur des rapports de développement durable autonomes, contre 50 % pour les pays membres du G20 (ainsi qu'il ressort du State of Play : Sustainability Disclosure & Assurance 2019-2021, publié en partenariat avec l'AICPA et le CIMA) ;
- les pourcentages d'assurance sont passés de 37 % à 48 %, mais les missions portent sur un ensemble restreint de sujets et en réalité, l'expression d'une assurance à portée plus large a diminué, passant de 74 % en 2019 à 64 % des missions en 2021 ;
- la plupart des missions d'assurance durable ont été effectuées par des cabinets d'audit (62 % des missions d'assurance en 2021) ;
- 81 % de ces missions d'assurance mettaient en œuvre la norme internationale sur les missions d'assurance 3000 de l'IAASB.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 20 septembre 2023

L'IFAC d'accord avec la focalisation de l'ISSB sur la mise en œuvre d'IFRS S1 et S2

L'IFAC sait gré à l'ISSB d'avoir abordé, en premier, la question du climat avec IFRS S2 et d'avoir par ailleurs fixé les obligations d'IFRS S1 en vue de faire fournir de plus nombreuses informations focalisées sur les investisseurs concernant les risques liés à la durabilité. Dans un second temps, les entreprises ont besoin d'une base mondiale d'analyse narrative holistique de la façon dont elles créent, préservent ou érodent la valeur au fil du temps, et notamment la façon dont les informations relatives à la durabilité sont liées à la situation financière et à la performance. L'IFAC demande qu'un calendrier soit fixé pour le traitement d'autres sujets en lien avec la durabilité, incluant les questions de biodiversité, de capital humain et des droits de l'homme.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

The Accountant - 18 septembre 2023

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

Parution de l'édition 2023 du Manuel de l'IESBA

L'édition 2023 du Code de déontologie de l'IESBA inclut des révisions récemment approuvées :

- les révisions concernant (a) la définition de l'équipe chargée de la mission et (b) les audits de groupe. Les clauses révisées relatives à la définition de l'équipe chargée de la mission et des audits de groupe entreront en application pour les audits d'états financiers et les audits d'états financiers de groupe pour les exercices ouverts à compter du 15 décembre 2023, l'adoption anticipée des révisions étant encouragée ;
- la disparition prochaine de la clause relative à l'association de longue date d'un membre de l'équipe d'audit avec un client d'audit. Cette disparition sera effective pour les audits d'états financiers au titre des exercices ouverts à compter du 15 décembre 2023

La dernière partie du manuel 2023 reprend les révisions du Code approuvées par l'IESBA, qui ne sont pas encore entrées en vigueur, notamment les révisions de la définition d'une entité d'intérêt public (EIP) ; les modifications apportées aux définitions de «client d'une mission d'audit» et de «client d'une mission d'audit de groupe» dans le glossaire faisant suite aux modifications approuvées des définitions d'entité cotée et d'EIP et les révisions en lien avec la technologie .

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IESBA - Communiqué de presse - 21 septembre 2023

Conseil international des normes pour le secteur public (IPSASB)

L'IPSASB annonce la nomination des nouveaux membres et du vice-président de son board

Les nouveaux membres qui siégeront au conseil d'administration à compter de 2024 ont été sélectionnés à l'issue d'un processus rigoureux de nomination et d'entretiens faisant intervenir le comité de nomination de l'IFAC et la direction de l'IPSASB, sous l'égide du PIOB et avec l'approbation du Board de l'IFAC. Le Conseil d'administration de 2024 demeurera un groupe diversifié, à majorité féminine. Les nouveaux membres du Board sont :

- Angela Ryan (Nouvelle-Zélande) ;
- Yacouba Traoré (Burkina Faso)

Les trois membres actuels ayant été reconduits sont :

- Hervé-Adrien Metzger (France) ;
- Mari Kobayashi (Japon) ;
- Renée Pichard (Canada).

Par ailleurs, le vice-président de l'IPSASB, Scott Showalter (Etats-Unis), a été reconduit dans ses fonctions pour 2024 et le mandat du président indépendant de l'IPSASB, Ian Carruthers (Royaume-Uni), a été prolongé d'une dernière année, jusqu'en 2025.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IPSASB - Communiqué de presse - 15 septembre 2023

GLOBAL REPORTING INITIATIVE

La GRI recrute pour son groupe de travail « Economic Impact Standard Working Group »

Depuis la première publication des normes sur l'impact économique, Economic Impact Topic Standards, en 2016, les attentes ont évolué quant à la façon dont les entreprises rendent compte de leur impact sur l'économie et les communautés qui les entourent. Des appels de plus en plus nombreux se manifestent auprès des décideurs publics pour qu'elles s'attachent à rendre compte de l'impact qu'elles exercent du fait de leurs activités. Selon le baromètre, Edelman Trust Barometer 2023, 82 % des personnes interrogées estiment que les dirigeants d'entreprises doivent prendre une position publique sur le changement climatique ; 53 % considèrent que les entreprises ne font pas suffisamment sur le sujet ; une enquête effectuée récemment par PwC auprès d'investisseurs indique

que la façon dont une entreprise gère le risque et les opportunités ESG est un facteur important de sa prise de décisions en matière d'investissement.

Le GSSB, l'organisme responsable de la mise en place des normes de la GRI, a priorisé la révision des informations liées aux impacts économiques, afin de mieux refléter les évolutions socio-économiques et d'aligner les normes sur des instruments internationaux faisant autorité.

La GRI a lancé jusqu'au 19 octobre 2023 le recrutement des membres de la commission qui seront chargés d'aider à configurer et superviser la révision des normes liées à l'impact économique direct et indirect des entreprises.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

GRI - Communiqué de presse - 21 septembre 2023

INTERNATIONAL ACCOUNTING STANDARDS BOARD

L'IASB lance un projet relatif aux risques liés au climat

L'IASB a décidé d'explorer de nouvelles voies en vue d'améliorer le reporting des incertitudes liées au climat et d'autres incertitudes affectant les états financiers et lance un projet qui devrait mettre en évidence que les normes de l'IASB, fondées sur des principes, s'appliquent à tous les risques qu'encourt une entité.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IASB - Communiqué de presse - 21 septembre 2023

TASKFORCE ON NATURE-RELATED FINANCIAL DISCLOSURES

Le TNFD présente son référentiel pour la gestion des risques liés à la nature

Le TNFD a mis en ligne un référentiel pour la gestion des risques liés à la nature, qui se compose de quatorze recommandations, compatibles tant avec les normes de l'ISSB qu'avec l'approche d'importance relative d'impact retenue par la Global Reporting Initiative, et incorporées dans les normes européennes ESRS.

Les informations dont la publication est recommandée sont structurées autour de quatre piliers : la gouvernance, la stratégie, la gestion du risque et de l'impact, la métrique et les cibles.

Ce référentiel, volontaire, permettra aux acteurs du marché d'anticiper les risques dus à l'érosion de la biodiversité et d'évaluer les impacts des risques financiers provenant de la perte et de la dégradation de la nature et des activités économiques et des investissements réalisés, afin d'établir des stratégies à la hauteur des enjeux.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Ouverture de la Semaine du climat à New York

La Semaine du Climat, qui se tient à New York du 17 au 24 septembre, réunit décideurs et activistes climatiques, représentants de la société civile, individus et responsables d'entreprises du monde entier. Parmi les thèmes majeurs abordés figure le rôle de la finance dans le changement climatique. Le programme financier se focalise sur les opportunités financières en vue d'identifier et d'atténuer les risques climatiques, dans le cadre d'une reprise verte. Des sessions doivent également être consacrées au reporting durable, notamment

- des discussions sur la question de savoir comment les entreprises mobilisent leur technologie, leurs talents et leurs procédures en vue de se conformer aux attentes réglementaires évolutives, dans le monde entier ;
- des discussions autour des normes de l'ISSB, de la façon dont elles s'organisent par rapport aux recommandations du TNFD et aux meilleures pratiques en matière de gestion du risque climatique

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

TNFD - Communiqués de presse - 18 et 19 septembre 2023

L'ACTUALITE EUROPEENNE

AUTORITE BANCAIRE EUROPEENNE

Les ESA mettent l'Europe en garde contre des perspectives économiques fragiles

Les trois autorités européennes de surveillance, l'EIOPA, l'ESMA et l'ABE, ont mis en ligne leur rapport conjoint Automne 2023 sur les risques et les points faibles du système financier européen. Le rapport souligne la rémanence d'une forte incertitude économique. Les ESA mettent les autorités de supervision en garde contre les risques pour la stabilité économique provenant d'une incertitude accrue et appellent à la vigilance l'ensemble des participants du marché financier. Le rapport souligne notamment la sensibilité permanente du système financier européen face aux chocs exogènes, ainsi que la grande nervosité du marché.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ABE - Communiqué de presse - 18 septembre 2023

AUTORITE EUROPEENNE DES MARCHES FINANCIERS

L'ESMA publie une mise à jour de son manuel de reporting au format ESEF

L'ESMA a publié le 6 septembre 2023 une nouvelle mise à jour de son manuel de reporting au format ESEF.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ESMA - Communiqué de presse - 6 septembre 2023

COMMISSION EUROPEENNE

La Commission européenne consulte sur la mise en œuvre de la directive CSRD

La Commission européenne a lancé une consultation publique sur la directive CSRD (Corporate Sustainability Reporting Directive) en cours de transposition, ainsi que sur le Règlement SFDR (Sustainable Finance Disclosure Regulation) mis en application depuis mars 2021. La CSRD et le Règlement visent à harmoniser les obligations de reporting durable des entreprises et à améliorer la disponibilité et la qualité des données publiées.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

FINANCE-NEWSLETTER - 18 septembre 2023

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP

L'EFRAG réactive sa commission Spéciale secteurs

L'EFRAG annonce la réactivation de ses groupes spécifiques mis en place en 2022 et invite les nouveaux venus intéressés à participer à l'élaboration des projets de normes ESRS spécifiques par secteur. L'EFRAG organisera au cours de l'automne 2023 des ateliers sur les différents secteurs visés, notamment : l'agriculture et la pisciculture, les mines, le pétrole et le gaz, la production d'énergie, le transport routier, les textile et la joaillerie.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

EFRAG - Communiqué de presse - 18 septembre 2023

EUROPEAN TAX ADVISER FEDERATION

La Commission européenne publie une proposition de directive sur l'imposition des revenus (BEFIT)

La Commission européenne a adopté une proposition de directive, intitulée «Entreprise en Europe : cadre pour l'imposition des revenus» (BEFIT), qui a pour objectif de réduire les coûts de mise en

conformité fiscale applicables aux grandes entreprises transfrontalières de l'Union européenne. Cette initiative permettra la mise en place d'un jeu unique de règles permettant de déterminer la base d'imposition des groupes de sociétés. La date d'entrée en application est le 1^{er} juillet 2028.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ETAF Weekly Tax News - 18 septembre 2023

L'ACTUALITE PAR PAYS

ALLEMAGNE

Sommet numérique 2023 de l'IDW

L'IdW organise son sommet numérique 2023 le 20 octobre prochain sur les opportunités et les risques dans le domaine de l'intelligence artificielle en Allemagne et en Europe.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IDW Aktuell - 21 septembre 2023

BELGIQUE

Troisième édition de la Journée du Révisorat de l'IRE

L'IRE a organisé la troisième édition de la «Journée du Révisorat de l'IRE» le 14 septembre 2023, qui a réuni plus de 250 participants et 20 intervenants à Bruxelles. Parmi les thèmes abordés figuraient notamment le réchauffement climatique et les nouvelles missions d'audit de l'information fournie sur le développement durable. Les participants ont plus particulièrement été sensibilisés à la dynamique inédite engendrée par l'application imminente de la directive européenne sur la publication d'informations en matière de durabilité par les entreprises (la CSRD).

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IRE - Communiqué de presse - 20 septembre 2023

CANADA

Petits cabinets et nouvelles technologies : la marche à suivre

Les technologies de pointe ne sont désormais plus l'apanage des grands cabinets et l'informatique dans les nuages et le logiciel service mettent la plupart des technologies à la portée des petits et moyens cabinets. Néanmoins, avant d'adopter une technologie émergente, ceux-ci doivent en peser les avantages et les limites, à court et à long terme. CPA Canada rend compte dans un article de la stratégie d'adoption du numérique à privilégier par les petits et moyens cabinets et signale notamment les subventions disponibles pour ce faire, notamment celle du Programme canadien d'adoption du numérique (PCAN), qui finance l'embauche d'un expert en adoption du numérique.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

CPA Canada - 5 septembre 2023

ETATS-UNIS

Le PCAOB consulte sur sa règle 3502 sur la responsabilité en matière d'infractions

Le PCAOB consulte sur une proposition d'actualisation d'une règle ancienne de près de 20 ans, PCAOB Rule 3502, qui lui permettrait de mieux protéger les investisseurs en ayant latitude pour tenir responsables des personnes qui ont, par négligence, directement ou substantiellement, contribué à une infraction commise par le cabinet. La règle 3502, promulguée en 2005, régit la responsabilité des personnes associées qui ont joué une part dans une infraction aux règles, lois et normes que le PCAOB applique. La règle révisée en renforcera les prérogatives.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

PCAOB - Communiqué de presse - 19 septembre 2023

La revue de presse hebdomadaire de la DIPAC
Période du 18 au 22 septembre 2023

JAPON

Le JICPA contribue à la formation des professionnels mongoles

Le JICPA est depuis longtemps en relation avec l'institut mongole de professionnels comptables, Mongolian Institute of Certified Public Accountants (MonICPA). Il organise des sessions de formation à leur attention, qui abordent notamment les tendances mondiales du reporting durable et la comptabilité et le contrôle interne des petites entités locales du secteur public.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

JICPA - Communiqué de presse - 20 septembre 2023

ROYAUME-UNI

Quel impact de la réglementation sur la concurrence sur le marché de l'audit

Le programme du gouvernement britannique en vue d'améliorer la qualité de l'audit au Royaume-Uni repose sur l'augmentation du nombre des cabinets d'audit, en dehors des Big Four, habilités à auditer des sociétés cotées de grande taille. Le projet de réforme de l'audit constitue une tentative pour améliorer la concurrence et le choix sur le marché de l'audit. Toutefois, les progrès accomplis sont lents et le gouvernement peine à mettre en place l'arsenal juridique nécessaire.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ICAEW Insights - 21 septembre 2023

Les responsables financiers inquiets pour leur avenir face à l'intelligence artificielle

Près d'un quart (23 %) des responsables financiers britanniques craignent que l'Intelligence artificielle ne leur prenne leur travail, ainsi qu'il ressort d'une étude commanditée par le prestataire de logiciels comptables AccountsIQ. Néanmoins, en dépit de ces préoccupations, la plupart des responsables financiers considère que la technologie a un impact positif : 41 % considèrent que l'IA ajoute de la valeur à leur activité, cependant que 34 % estiment qu'elle va leur faire gagner du temps et améliorer leur efficacité.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

The Accountant - 18 septembre 2023

La durabilité a besoin de meilleures normes ESG et de meilleurs outils

Lors de la conférence Reuters IMPACT, qui s'est tenue à Londres le 6 septembre 2023, autour des mesures à prendre lors du prochain sommet sur le climat, la COP28, il est apparu que les législateurs sont optimistes quant à la communication d'informations sur le climat, mais que certaines entreprises ne sont pas convaincues. Celles-ci craignent notamment que les nouvelles règles en matière de communication d'information durable ne soient trop contraignantes et qu'elles soient confrontées à des obligations différentes d'un pays à l'autre.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

International Accounting Bulletin - 15 septembre 2023

Une nouvelle étude confirme l'amélioration de la représentation de la diversité

L'étude pointe les améliorations constatées en matière d'égalité des races, des sexes, du handicap, de l'orientation sexuelle et du bagage socio-économique et se félicite de la meilleure représentation des personnes en situation de handicap et des minorités ethniques. Beaucoup reste à faire cependant et l'ICAEW compte continuer à mobiliser ses efforts en vue de la meilleure représentativité en général.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ICAEW Insights - 14 septembre 2023

EVENEMENTS ET CONFERENCES

Table ronde organisée par Accountancy Europe et l'IFAC :

Sur le projet de norme ISSA 5000, sous le titre «Preparing for High-Quality Sustainability Assurance Engagements » le 3 octobre 2023 de 14h à 17h dans les locaux d'Accountancy Europe
Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Evénement coorganisé par la CNCC et le CNOEC

Onzième édition de la Journée de l'Évaluation, le 10 octobre 2023 à Paris
Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Conférence organisée par Accountancy Europe et l'EcoDA :

Sur l'écosystème d'entreprise actuel, et les facteurs influençant sa résilience, le 12 octobre 2023 de 10h à 17h50
Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Evénement organisé par l'Autorité des Normes comptables

Douzièmes Etats généraux de la recherche comptable, le 1^{er} décembre 2023 sur le thème : «Reporting de durabilité : Actualités, enjeux et normalisation»
Pour en savoir plus [cliquez ici](#)